

# Un libro que toca a empresarios e incomoda a los políticos

El libro busca establecer que "el proceso privatizador, seguido por el régimen militar, amén de una operación económica de pingües beneficios para los compradores, fue una estrategia política destinada a mantener el poder de ciertos grupos, aún después del ocaso del gobierno militar. De esta manera, mientras la derecha gobernante vendía, la derecha económica compraba".

Pamela Pinto

Como una invitación a conversar, a compartir información y a reflexionar sobre temas que están en el eje de nuestra convivencia democrática y que por diferentes motivos han quedado en el cañaveral de los anuncios periodísticos describe María Oliva Mönckeberg su libro "El Saqueo de los grupos económicos al Estado chileno". Bastante lejos de como lo han percibido empresarios aliados en el texto, el motivo de una serie de llamados telefónicos y de visitas para invitar su publicación o, por lo menos, cambiar el categoríaco título de la obra.

Una de estas visitas es la que, cuenta la

María Oliva Mönckeberg



autora, le hizo a fines de enero el ex presidente del Partido Por la Democracia (PPD) Jorge Schmidbauer. El político le manifestó que era injusto que Alvaro Saich apareciese involucrado en un saqueo "porque Saich no ha saqueado a nadie, sino que ha obtenido su fortuna de manera limpia y transparente". Ante aquello le solicitó que lo entrevistara para entregarle su visita, a lo que ella se negó explicándole que era una obra de investigación y, además, ya estaba en la imprenta.

Pese a lo anterior, la periodista dejó en claro que nunca se sintió presionada, sino que pensó que era una gestión de Saich a través de Schmidbauer.

## PERSONAJES

## Los aludidos

► El libro señala que la participación de quienes estuvieron involucrados en este proceso fue distinta: algunos fueron ideólogos del modelo económico; otros, integrantes de ministerios que sostuvieron y ejecutaron los programas; algunos intereses que contribuyeron al diseño de la política y a generar un espacio oligárquico que pudiera favorecer los intereses de los mismos propietarios; y aquellos que desde el interior o las empresas fueron determinantes en la ejecución del programa. Lo que los une, por cierto, sería su militancia a su conciencia con la UDI.

► Así, entre los personajes decisivos se menciona a Hernán Büchi, al también ex ministro de Hacienda y luego al Intendente, Carlos Gómez, al ex titular de Minería y Trabajo José Piñera y al ex director del Bicentenario, Bruno Phillips.

► Otros nombres que figuran son los del ex ministro secretario general de Gobierno Miguel Ángel Pinochet; quien después del '90 ha contribuido a afilar el interés económico de Alvaro Saich, y de Jorge Soler, ex director de Prescavista.

También desvela que una suerte similar a la de Alejandra Manas y su "Libro negro de la justicia chilena", pues toda la información vertida en su obra, señala, es de acceso público.

## ► LO QUE MOLESTA.

La tesis que Mönckeberg plantea en su libro es que se debe generar un debate sobre la forma en que los actuales grupos que están detrás de la Unión Demócrata Independiente (UDI) —que declinó a opinar sobre el libro— adquirieron ese poder y cómo lo emplean para frenar regulaciones. Junto con denotar que un grupo reducido de personas detiene el poder en ámbitos tan diversos como estratégicos como la provisión, la salud privada, las empresas de seguros, la banca y la educación superior, cauceña qué tipo de control de la corriente oposición a reformas laborales, leyes anticrisis y cualquier intento de control del poder económico en Chile.

Así de cuenta, a lo largo de 268 páginas, de lo que ocurre con los "grupos ficticios" en períodos recientes. "Me pude apreciar, ya desde fines de los años setenta, que la misma red de poder que gobernó con Augusto Pinochet sigue vigente hoy, pretendiendo influir en el desarrollo económico y político del país con sus palabras y acciones", señala

la periodista.

Pero no sólo personas visibles que se les veía el "poncho" encima. Instituciones como el Instituto Libertad y Desarrollo son atodadas por la gran figuración que tiene en temas claves del debate nacional. Al respecto Mönckeberg señala que "están revestidas de un cierto carácter académico y hablan para crear opinión. Y si se analizan los discursos de cosa entonces, es muy posible que uno se cruce con las mismas personas que están detrás de las empresas". Además están presentes en otro sector clave: el de las universidades. Ejemplos de ello, dice, son las del Desarrollo, Andrés Bellfú y de Los Andes.

Así, esta red alcanzaría a las postulaciones presidenciales de Hernán Büchi y Joaquín Lavín, dado que Carlos Alberto Delmo —según Mönckeberg, uno de los beneficiados con la privatización del Instituto de Seguros del Estado (ISE)— es su gran mentor y Ernesto Silva Baffaluy —socio y rector de la Universidad del Desarrollo y presidente del directorio de la Compañía de Seguros Generales ISE-Las Américas del grupo Porta— su principal estratega.



# Un libro que toca a empresarios e incomoda a los políticos

## [artículo] Pamela Pinto

**AUTORÍA**

Pinto, Pamela

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

2001

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Un libro que toca a empresarios e incomoda a los políticos [artículo] Pamela Pinto. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)